

# CREENCIAS RELIGIOSAS, IDENTIDADES POLÍTICAS Y CIUDADANÍA. EL CASO DE LAS IDENTIDADES FEMINISTAS CATÓLICAS EN LEÓN GUANAJUATO

Rodríguez Vieyra Teresa de Jesus, Feria Arroyo Demetrio Arturo.

Licenciatura en Ciencia Política y Administración Pública, Universidad de Guanajuato | Dirección de correo electrónico: pt\_vieyra@outlook.es

Departamento de Estudios Sociales, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Campus León, Universidad de Guanajuato | Dirección de correo electrónico: dferia@ugto.mx

## Resumen

La presente investigación surge del interés de responder a la pregunta de cómo el sistema de creencias católicas prevalecientes en el Estado de Guanajuato, incide en la construcción de identidades políticas diferenciales y, en ocasiones, opuestas a la visión de la Iglesia católica. Para ello, el trabajo analiza el caso de la formación del feminismo católico que con base en sus creencias católicas generan visiones opuestas a la posición oficial de la Iglesia y prácticas en el espacio público de defensa de los derechos humanos y las libertades de las mujeres. Como parte de la investigación se aplica una metodología cualitativa y entrevistas a profundidad que permitieron comprender de las jóvenes entrevistadas las formas de socialización de la religión católica, momentos claves de sus trayectorias de vida que influyeron en la construcción de su identidad y en su postura en torno a debates centrales en el espacio público tales como el aborto, los matrimonios igualitarios y la violencia de género.

## Abstract

The present investigation originate from the interest to answer the question of how the system of Catholic beliefs prevailing in the State of Guanajuato, affect the construction of differential political identities, opposed to the vision of the Catholic Church. For this, the work analyzes the case of the formation of Catholic feminism that based on their Catholic beliefs generate opposing visions to the official position of the Church and practices in the public space of defense of human rights and women's freedoms. As part of the research, a qualitative methodology and in-depth interviews were applied that allowed understanding of the young women interviewed the forms of socialization of the Catholic religion, key moments of their life trajectories that influence the construction of their identity and their position in relation with central debates in the public space such as abortion, egalitarian marriages and gender violence.

## Palabras Clave

Catolicismo; Identidad religiosa; Mujeres; Feminismo católico

## INTRODUCCIÓN

El siguiente trabajo se propone responder a la pregunta general de investigación de cómo el sistema de creencias incide en la construcción de identidades políticas las cuales muestran una inserción diferencial en el espacio público. De manera específica, intentamos observar cómo desde el catolicismo se incidió en la formación de un feminismo “católico” que se expresa en posiciones críticas frente a la Iglesia y en relación a debates centrales en el espacio público como el aborto o la violencia de género. Para el estudio se aplicó una metodología cualitativa y entrevistas a profundidad a jóvenes católicos de León y Silao. En un primer apartado exponemos un sintético estado de la discusión que nos permitirá en un segundo apartado justificar la pertinencia de la investigación. Posteriormente, se expondrá la metodología empleada y los resultados obtenidos.

### *Planteamiento de la discusión*

Esta investigación se origina de la discusión expuesta por Max Weber en *La ética protestante y el espíritu del capitalismo*, en el cual nos argumenta cómo es que los protestantes calvinistas indirectamente y sin proponérselo incidieron en el espíritu capitalista. Weber señala que los calvinistas con base en sus creencias religiosas quienes concebían a un Dios omnipresente que había definido desde antes de nacer a los elegidos y a los condenados, y debido a su preocupación de ser los salvados en éste mundo comenzaron a realizar prácticas tales como el ahorro, la austeridad en sus vidas porque consideraban que no era lo que Dios quería de ellos. En ese sentido, lo que Weber nos trata de transmitir también es que la adopción de dichas reglas establecidas en los mandamientos, en los que se supone vienen desde Dios, los adoptan, pero como una forma de vida, lo normalizan; después esas acciones sociales son aprendidas por los hijos [1]. Precisamente, de dicho argumento de Weber se retoma la idea central de esta investigación a la cual le interesa observar cómo determinadas creencias religiosas inciden y se traducen en prácticas políticas-sociales.

Cabe señalar que la premisa central de Weber ha sido retomada en varias investigaciones. Al respecto destacamos, el trabajo *Creencias religiosas y prácticas políticas. La ética de la convicción en la militancia del movimiento político MIRA en Santiago de Cali* de Luis Bastidas (2013) quien nos muestra como las ideas de Weber se pueden ver en la actualidad en diferentes religiones, las cuales se traducen en la vida cotidiana en comportamientos. En lo económico por ejemplo, Bastidas señala que “no hace falta únicamente creer y convertirse para obtener la gracia traducida en prosperidad material; la doctrina promueve las donaciones de dinero con la condición de que, si se hace con fe sincera, éstas serán multiplicadas en la vida terrenal. Del mismo modo, ante las donaciones de tiempo y trabajo gratuito, la recompensa no será otra que la reproducción de las bendiciones materiales” y en lo económico como posteriormente será recompensado por su acción [2].

También Daniel Gutiérrez en su investigación *Multirreligiosidad en la ciudad de México* recupera a Weber al referir que el protestantismo es la religión más monoteísta de la historia y que de esta manera hace que los feligreses sean más acercados a su Dios y que por lo tanto los hace más libres. Además, señala que las practicas de religiosidad se hacen de manera consciente, sin forzosamente tomarlas como un acto de fe, sino como una simple actividad que puede repercutir en sentimientos de pertenencia, adquiriendo la adscripción a valores, éticas, formas de vida que construyen un elemento importante para el individuo y así tener parámetros de interpretación de los fenómenos que ocurren en su entorno [3].

### *Justificación*

Si bien México es multicultural y multirreligioso, el catolicismo es la religión mayoritaria y la Iglesia católica una institución con mayor peso político e influencia social. El caso del Estado de Guanajuato es relevante precisamente porque de acuerdo con cifras del INEGI en 2010 el 93.83 % de los habitantes en el estado eran católicos. A nivel nacional, Guanajuato ocupaba el primer lugar con el mayor número de población católica, seguido de Zacatecas con el 93.5% y Aguascalientes 92.8%. De igual forma, históricamente Guanajuato ha sido un bastión del catolicismo, el cual se ha mostrado en acciones colectivas tales como el movimiento cristero y el Sinarquismo. Por ello, interesaba en esta investigación comprender cómo el catolicismo aún

incide en la socialización y formación de identidades políticas en los jóvenes, en especial de aquellas que se autodenominan como feministas católicas de quienes nos centramos en saber cómo perciben y participan a partir de sus creencias católicas en torno a debates públicos como el aborto, el matrimonio entre personas del mismo sexo.

## MATERIALES Y MÉTODOS

Para esta investigación se empleó la metodología cualitativa debido a que nos interesaba comprender la perspectiva y experiencia de las propias personas. La técnica que se empleó fue la entrevista no estructurada o a profundidad, la cual permitió recabar información sobre aspectos centrales de la trayectoria de las personas tales como las formas de socialización de la religión católica en la familia, eventos claves de las entrevistadas a partir de los cuales se acercan a la religión y definen su identidad.

En el trabajo de campo se entrevistó a tres jóvenes mujeres católicas, dos de ellas autodefinidas como feministas católicas, Sahara de 19 años, y Magdalena de 23 años, ambas estudiantes universitarias, y otra joven Sofía de 21 años también universitaria pero quien a diferencia de las dos primeras entrevistadas, conserva una práctica religiosa próxima a la Institución católica. Además de Sofía, se entrevistó a un joven católico, como un mecanismo de control, también cercano a las acciones de la Iglesia católica. El propósito de entrevistar a dos jóvenes católicos “tradicionales” y a dos católicas feministas fue para observar las semejanzas de cómo se transmite y socializa la religión en la cotidianidad de las personas pero también para comprender la conformación de identidades diferenciales en los jóvenes la cual se expresa en percepciones y acciones sobre situaciones sociales polémicas como el aborto, la adopción de ambos sexos, la violencia de género, entre otros.

Para la selección de los entrevistados se empleó la estrategia de bola de nieve. En la guía de entrevista se cubrieron los siguientes tópicos: a) contexto familiar, b) identidad religiosa, c) relación con la Iglesia católica y c) posición pública en relación con el aborto, matrimonio de personas del mismo sexo y violencia de género. Después de realizar las entrevistas, se transcribieron tal cual fue la conversión y posteriormente se organizó el contenido de cada una en cuadros con base en los tópicos señalados afín de analizar la experiencia de los entrevistados. Cabe señalar que el nombre de los entrevistados fue modificado para conservar la confidencialidad de sus datos.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Los resultados y la discusión se presentan con base en los tópicos de las entrevistas:

### *La familia como espacio de socialización del catolicismo*

En los entrevistados se mantienen el “patrón” que desde niños en su familia les transmitieron la religión católica, en cuyo proceso adquiere relevancia, sobre todo, el rol de la madre quien es la que les fomenta la práctica religiosa en la cotidianidad, la importancia del catolicismo en acciones como la oración en casa, la creencia en Dios y la asistencia a misa. Sin embargo, también destaca la influencia de las abuelas, de algún familiar o conocido cercano que se desempeña como sacerdote. Por ejemplo, Magdalena nos cuenta que su abuela por parte de su mamá es una persona muy católica y extremista, y desde pequeña se ha visto involucrada en el catolicismo. Para Sahara su mamá fue quien le enseñó la importancia de creer en Dios, y para Sofía además de que sus papás estaban en grupos de la Iglesia, daban pláticas de bautizo y prematrimoniales, menciona la importancia de un tío sacerdote por parte de su papá.

### *Factores que influyeron en su identidad religiosa*

Además del rol que desempeña en general la familia en la socialización del catolicismo, se presentan eventos en la trayectoria de vida de los entrevistados a partir de los cuales optan por acercarse a la religión. Dichos eventos pueden estar relacionados a problemas de salud personales o de algún familiar. Sahara, por ejemplo, menciona que se volvió más apegada al catolicismo cuando se le detecta a su hermana un soplo en el corazón.

Ese acercamiento personal a la religión puede implicar en algunos casos un vínculo con la Iglesia católica mediante la participación en algún grupo parroquial o bien, todo lo contrario, lleva a que los jóvenes construyan un “particular” catolicismo fuera de toda influencia eclesiástica.

Para Sahara si bien el soplo que le detectaron a su hermana, llevó a un apego al catolicismo ello no significó que lo expresará en la esfera de la Iglesia católica, más bien individualizó una serie de creencias católicas que estuvieron acompañadas de una postura anticlerical; al respecto señala: “Mi religión se la debo a un libro que se llama “¿Por qué mamá?, lo leía cuando estaba muy pequeña, es de las cosas de la Biblia al alcance de los niños”. Además señala que sus creencias católicas las expresa en su forma de actuar y mediante una conexión personal con Dios, sin ninguna intervención eclesiástica.

Magdalena en cambio en su trayectoria de vida experimenta la participación en grupos y encuentros juveniles católicos, aunque después se distancia de la institución eclesiástica al identificar y observar por un lado, una contradicción entre las creencias de los jóvenes con sus prácticas, y por otra parte, un menosprecio hacia la mujer en la Iglesia católica por la estructura patriarcal imperante.

### *Crítica a la institución católica*

Las trayectorias de Sahara y María muestran diferencias interesantes para entender su crítica a la Iglesia católica y su feminismo católico: a) Sahara aunque se socializó en la religión católica, siempre estuvo al margen de la Iglesia, incluso, generó una posición anticlerical; sobre ello nos comenta que: está muy peleada con la Iglesia porque siente que la institución se ha aprovechado, y que no cree que participando en ella va a tener la salvación; b) Magdalena en cambio su participación en grupos juveniles de la Iglesia le permitió experimentar y percibir puntos de ruptura con la Institución, sin que ello implicará su renuncia a la religión católica.

Ahora bien, tanto Sahara como Magdalena realizan la crítica a la Iglesia desde su feminismo católico. Para ellas, no existe contradicción entre ser católicas y feministas, en todo caso, señalan que la contradicción es con la Institución y frente a ese conjunto de reglas, valores y prácticas que generan tanto desigualdad de género como una estigmatización hacia poblaciones con orientaciones sexuales diferentes. Por ejemplo, Magdalena señala que para ella ser feminista “es aquella lucha en donde queremos la igualdad, que nosotras tenemos el derecho a todo, a nuestro cuerpo, a ser iguales que todos los hombres, lo concibo como esa lucha interna de una mujer, pero también una lucha externa hacía todas esas organizaciones y grupos que te atacan y siento que es una gran lucha por todos los derechos que tenemos. Al principio no pensaba que se pudiera conjugar, la iglesia y lo feminista, como en la iglesia decían que tienes que llegar virgen al matrimonio, pero sabes que tienes derechos sexuales y reproductivos, que tienes el derecho de tu sexualidad, si tú quieres, adelante, siento que las normas que se te han dado por católica se te han dado por la iglesia, y es muy distinto ser católica y creer en Dios, entonces esas son reglas que hicieron los humanos para limitarnos.

### *Posturas sobre el aborto, el matrimonio igualitario y la violencia de género.*

En relación con el aborto Magdalena y Sahara desde su feminismo católico asumen que la mujer es dueña de su cuerpo y es la que tiene que decidir. En ese sentido apoyan la legalización del aborto y se oponen a la visión católica tradicional que encabezan diferentes sectores de la Iglesia y grupos de católicos agrupados en

el Frente Nacional por la Familia. Magdalena refiere lo siguiente sobre el aborto: “Respecto al aborto, es un derecho que todas las mujeres tenemos, a las doce semanas que se tiene permitido abortar es un feto, decir que es un bebé es una construcción social y entonces como católica dicen que ya un feto es un bebé, no lo concibo, yo no creo que haya lógica en lo que dicen, en eso sí deberíamos separar un poquito el ser católica y las normas que te han establecido, pero yo si estoy a favor del aborto. No solamente se puede abortar cuando es violada una persona, también cuando el hombre no quiere usar métodos anticonceptivos y la mujer ya tiene muchos hijos y se tiene que aguantar a tener otro hijo.”

Ahora bien sobre el tema de los matrimonios igualitarios, defienden tanto el matrimonio entre personas del mismo sexo como su derecho a la adopción. En ese sentido, se oponen a la estigmatización y limitación de derechos que sufren las personas con orientaciones sexuales diferentes.

Finalmente, en relación con el problema de la violencia de género que se presenta en particular en Guanajuato subrayan que ha sido resultado de la estructura de dominación patriarcal que se constituye y reproduce desde la socialización de valores en la familia, la escuela, el trabajo, el espacio público mediante los cuales se normaliza y justifica, por una parte, la desigualdad entre hombres y mujeres y por otra, las diferentes expresiones de violencia de género que sufre la mujer.

## CONCLUSIONES

En los casos expuestos sobre mujeres feministas católicas, se observa que la religión católica les fue inculcada desde niñas en la familia, en especial destaca el rol de la madre, y de algún familiar o conocido cercano. Además en algunas trayectorias observamos que determinados eventos, en ocasiones relativos a problemas de salud, generan en ciertas trayectorias un acercamiento a la religión, lo cual podría implicar al menos dos formas de expresarse: a) una en la esfera de la Iglesia católica mediante una participación en grupos de jóvenes o, b) al margen de la Iglesia, y mediante una apropiación que hace la persona de determinadas creencias católicas. En este caso hablamos de un catolicismo individualizado, o a la “carta”, que responde a las necesidades de cada persona.

A pesar de esas diferencias en la trayectoria, cuando se coinciden en la formación de identidades feministas católicas, las mujeres asumen una posición crítica frente a la Iglesia católica y a también a grupos de católicos “tradicionales” que se oponen a temas como el aborto o los matrimonios igualitarios. De igual forma, desarrollan un discurso crítico y prácticas políticas tendentes a defender derechos sexuales de las mujeres. Por ello, observamos que el catolicismo, la religión predominante en el estado de Guanajuato, desempeña una función como marco de socialización y construcción de diferentes identidades políticas, incluso, opuestas entre sí. En el caso de las feministas católicas, nos mostró como el sistema de creencias católicas incide en la formación de una identidad específica que se expresa en determinadas prácticas políticas.

Cabe señalar que aún se deben de explorar en otras investigaciones aspectos estructurales tales como la condición social o clase social de la familia y educación, en las trayectorias de vida de las feministas católicas. De igual forma se requiere analizar y contrastar –semejanzas y diferencias- con otras identidades católicas.

## REFERENCIAS

- [1] Villegas, F. (2011). La ética protestante y el espíritu del capitalismo. México: Fondo de Cultura Económica
- [2] Bastidas, L. (2013). Creencias religiosas y prácticas políticas, la ética de la convicción en la militancia del movimiento político MIRA en Santiago de Chile. *Sociedad y Economía*, Volumen (24), pp. 303-326
- [3] Gutiérrez, Daniel. «Multirreligiosidad en la ciudad de México» *Revista Economía, Sociedad y Territorio*, Vol. 5, No 19, agosto – diciembre, 2005: 617 – 657.